
! ! ! !本报讯（记者 江跃中 通讯员 林荣贵）自
去年“!·"!”禁毒日以来，上海铁路警方共破获
涉毒案件 #$%起，抓获犯罪嫌疑人 #$"名，缴获
各类毒品 !&$$克。
站车查缉是上海铁路警方打击毒品犯罪的

前沿，除了强化对重点车站和列车的严密查缉，
抽调一批缉毒能手组成小分队展开特别盘查，
上海铁路警方还在站区周边、进出站口、候车室、

旅客列车及行包托运等人和物进出通道增派警
力，形成“大站堵、小站查、车下卡、车上筛”的缉
毒天网，并且一旦查获，做到追上家、打下家，不
断扩大战果和社会影响。'月 ##日，(##''次
列车到达上海站后，值勤民警发现刚下车的邓
某形迹可疑，即上前盘问，结果在其携带的拉
杆箱夹层内查获海洛因 &'! 克。根据相关线
索，警方乘胜追击将提供货源的王某等人抓获。

上海铁路警方编织缉毒天网

快递贩运毒品成新动向
! ! ! !本报讯 （记者 郭剑烽 通讯员 施坚轩）
“!·"!国际禁毒日”来临之际，本市检察机关集
中公诉涉毒犯罪 #$)件 "&#人。涉案毒品包括
甲卡西酮、氯胺酮、麻黄碱、尼美西泮等多种新
型毒品；涉案毒品数量共计 !"*+&公斤。

#$)件案件中，走私、贩卖、运输、制造毒品
案件数量较大，共 #,#件 "#)人，占 &)+#-。此
外，非法持有毒品 "*件 ))人，占 #,+'-；容留
他人吸毒 ""件 ""人，占 ##+,-；传授犯罪方法
#件 "人，窝藏毒品 #件 #人。
检察人员发现，这批涉毒案件有以下特征：
! 涉案人员年轻化!无业人员犯罪比例高 ,%

岁以下被告人共 #,&名，占 ',+"!。无业人员 ",%

名，占**+!!。此外，本市人员##&名，占,)+"-。
! 大宗毒品交易案件呈上升趋势 涉毒重

量在 #%%%克以上的有 ,&件，占 #&+)-。"%#)

年 ##月 ",日，被告人邱某指使被告人曹某和李
某携带毒资和前期购买质量不佳的毒品，前往福
建向他人购买、调换毒品。被告人曹某将部分毒
品运回上海后被抓获，公安机关查获 ))包甲基
苯丙胺共计 )$+)公斤，以及 #盒甲基苯丙胺液体
约 #'%%./。日前，被告人邱某等 $人被市检察二
分院以贩卖、运输毒品罪向法院提起公诉。

! 被告人将毒品伪装成普通货物或商品!

通过快递等物流方式实施犯罪成为新动向 从
事国际快递业务的被告人张某受他人委托，将 #

袋净重 ,%%余克的甲卡西酮包装后藏匿于音箱
内，以“礼物”为名向海关进行申报，欲通过全球
邮政特快专递邮寄加拿大被查获。日前，市检察
一分院以张某涉嫌走私毒品罪向法院提起公诉。

! ! ! !本报讯 在国际禁毒日
到来之际，市委书记韩正昨
天下午前往徐汇区康健街
道，察看本市基层禁毒工作
情况，亲切慰问基层禁毒干
部、社工和志愿者。韩正强
调，全社会要进一步形成合
力，做好禁毒的各项工作，不
断创新工作机制，更好发挥
社会各方面的力量，帮助戒
毒康复人员坚定向往生活、
回归社会的信心。
在康健街道，韩正和市

领导姜平、尹弘、白少康等现
场观摩了戒毒康复人员同伴
教育活动。活动负责人叶雄
告诉市领导，活动开展 #%年
来，通过同伴小组、家庭服
务、个案辅导、戒毒热线等形
式，先后吸引 "'%余名戒毒
康复人员参与，其中戒断 #%

年以上的有 #*人，大家在戒
断的同时，增强了融入社会、
活出价值的信心。韩正说，这
样的教育活动很有意义，希
望大家继续努力、互相促进，
早日过上正常生活。

康健希望印社篆刻艺术
作品成果展展示了戒毒康复
人员的篆刻、绘画作品，市领
导详细了解希望印社通过
“艺术疗法”帮助戒毒康复人
员克服心瘾、增强专注力的
情况，与现场进行篆刻展示
的戒毒康复人员亲切交谈。
韩正还慰问了基层戒毒干
部、禁毒工作者、禁毒社工及
志愿者代表，感谢大家为禁
毒工作付出的不懈努力，为
城市平安作出的贡献。

近年来，本市禁毒工作
不断深入推进，禁毒宣传教
育效果得以强化，推动青少
年禁毒预防教育全覆盖。进
一步加大禁毒执法力度，去
年侦破毒品案件 ,*$" 起，
抓获犯罪嫌疑人 '#"% 人，
对涉毒犯罪形成持续有力震慑。完善戒毒康复
工作体系，社区戒毒执行率达到 $#+&-。健全
覆盖戒毒康复人群的社会救助政策体系，本市
有就业愿望和就业能力的戒毒康复人员整体
就业率超过 !,-。《上海市禁毒条例（暂定名）》
立法正式启动，$月该草案将正式提交市人大
常委会审议。
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吸毒者自白：我们就像 一根点过的木柴
首席记者 潘高峰

! ! ! !本报讯（首席记者 潘高峰）上海警方今天
上午召开新闻发布会，披露去年和今年上半年
上海打击毒品犯罪情况。据警方统计，今年 #月
至 !月 ")日，上海各级公安机关共侦破毒品案
件 ")'"起；抓获毒品犯罪嫌疑人 "'%'人；缴获
各类毒品 #!"#+!"公斤。共查获有吸毒行为人
员 #%%,#人次；收戒吸毒人员 ),%#名。

据警方透露，目前，冰毒、氯胺酮等合成毒
品已成为上海毒品消费市场的主要品种，海洛
因逐步萎缩，另发现少量大麻、可卡因和其他精
神麻醉药品混迹其中。据统计，"%#,年新发现
的吸毒人员中，以吸食冰毒、氯胺酮为代表的合

成毒品已经占到 $#-。查获的各类毒品中冰
毒、氯胺酮、甲卡西酮占到毒品总数的 $%-。吸食
合成类毒品人员初次查获即被认定成瘾的情况
也较突出。"%#,年占新发现的吸毒人员总数
*%-的吸毒人员初次查获即被认定为吸毒成瘾。

去年本市公安禁毒部门各项战果在连续五
年增长的基础上又创历史新高。全年全市共侦破
毒品案件 ,*$"起，同比增加 &+*-；抓获毒品犯罪
嫌疑人 '#"%人，同比增加 )+!-；缴获各类毒品
#%%& 公斤，同比增加 ,*+$-。查处吸毒人员
""&""人次，同比增加 #!+"-；收戒吸毒人员
&'%,人，同比增加 )*+&-。

! ! ! !对于喜欢港剧的读者来说，香港警务处毒
品调查科是一个耳熟能详的名字。
今年 !月 ")日#'时许，",岁的香港籍犯罪

嫌疑人刘某乘坐01*&%航班抵达浦东机场。入关
时，海关人员在他的随身拉杆箱内一举查获 "$

罐用罐头伪装的毒品可卡因，重约 ""公斤。
千万别以为这只是毒贩运气不好。这已是去

年 '月至今，上海警方与海关部门联手查获的第
六批夹带毒品可卡因，前后总计已达 *%余公斤。

心怀侥幸的国际贩毒集团恐怕无法想到，
这一条横跨巴西、上海和香港的国际跨境走私
毒品通道，自始至终，一直处于警方的监控之
下。这其中，上海警方与香港警务处毒品调查科
的首次直接合作，功不可没。

一条线索
去年 '月初，香港警方通过公安部禁毒局

向上海市公安局缉毒处提供了一条线索：一个
香港籍人员组成的贩毒团伙，以上海为转运通
道，将毒品可卡因从巴西圣保罗经空中航道运
至中国上海，入境后再经罗湖口岸带到香港。

经公安部同意，市公安局局缉毒处立即与
香港警方开展警务合作，并将此案立为公安部
目标“"%#,2)!$”专案，联手上海海关缉私局、浦
东机场海关等部门共同开展侦破工作。

鉴于该团伙运输毒品的主要路线为巴西圣
保罗—上海—香港，专案组将重点放在由圣保罗
至上海的航班旅客上。经分析排摸，去年 !月 ,

日，专案组将乘坐圣保罗航班抵沪的黄某（女!香

港籍 !!岁）抓获，当场从其行李箱及双肩包、公
文包夹层中查获毒品可卡因 #"+,!公斤。

改弦更张
初战告捷，专案组根据犯罪嫌疑人黄某纹

到案后的交代分析，为弥补损失该团伙很可能
于近期再次安排人员携毒闯关入境，但有可能
会更改路线以逃避打击。

专案组收集各种信息综合研判，及时发现了
涉毒嫌疑人新的贩毒路线。去年 !月 ")日，在部
局的协调指挥及昆明海关的大力配合下，专案组
在昆明机场将入境的犯罪嫌疑人陈某（男!香港

籍!"#岁）抓获，当场在其行李箱及双肩包、电脑
包夹层内缴获毒品可卡因 ##+*公斤。

铤而走险
由于专案组的精心安排，每一次抓捕感觉

都是巧合，似乎是海关通过“盲检”查出的。根据
该犯罪团伙的作案规律及特点，专案组分析判
断认为该团伙可能并未警觉，仍会继续作案。

果然，在与香港警方及时互通信息综合分

析后，去年 *月 #$日，专案组又在浦东机场抓
获犯罪嫌疑人冯某（女!香港籍!"$岁），在其行
李箱夹层中查获毒品可卡因 !公斤。

一次次损失数额巨大的毒品，也让贩毒团
伙铤而走险，在组织人员通过大陆中转运毒回
港的同时，该团伙开始派人到巴西圣保罗乘坐
航班直接走私毒品回港。去年 &月 !日，香港籍
犯罪嫌疑人吴某（男!"%岁）在香港赤鱲角机场
被严阵以待的香港警方抓获，当场缴获毒品可
卡因 &公斤。同年 *月 )#日，该团伙主要成员
张某（男!香港籍!!"岁）和邓某（男!香港籍!"&

岁）也在香港落入了法网。

执迷不悟
连遭重创后，贩毒团伙蛰伏了一段时间。但

巨额利润注定会让其难耐寂寞。今年 " 月 #,

日，香港籍犯罪嫌疑人鲍某在乘坐航班抵达浦东
机场后被专案组抓获，当场在其携带的拉杆箱内
查获 )%罐用罐头伪装的毒品可卡因，净重 ""+&*

公斤，刷新了上海口岸破获以个人行李夹带方式
走私毒品案中单次缴获可卡因的新纪录。

今年 !月 ")日，此案终于告一段落。一条
从境外毒源地经上海到香港的走私毒品通道被
彻底斩断。

首席记者 潘高峰

今年前 !个月!上海警方侦破毒品案 "#$%起

托尔斯泰曾经说过：“幸福的
家庭总是相似，而不幸的家庭则
各有各的不幸。”这句话如果反
过来，似乎也可以用在那些吸毒
者身上：第一次吸，可能各有各
的原因，但戒断后的复吸，原因

总是那么相似———那个圈子，无
法逃离。

这是一个尴尬却又无法回避
的现实。吸毒人员在强制隔离戒毒
期间，往往都能成功从生理、心理
上戒毒，一旦走向社会，复吸率却

很高。“走进大墙，变成人；走出大
墙，立马变回鬼”。
昨天，记者来到上海市公安局

强制隔离戒毒所，与两位吸毒者对
话，听他们讲述自己如何堕入深
渊，又是如何挣扎难起。

! ! ! !继东的人生经历很丰富。今年 ,$岁的他，
#&岁进少管所，#$岁参演电影《少年犯》，",岁
刑满释放后成了走穴艺人，但很快沉沦毒海。他
吸毒 "'年，'进戒毒所，每一次强戒，他都告诉
自己这是最后一次，但事与愿违，“我们就像一
根点过的木柴，有一点火星，一碰就着了”。

记者"当初怎么会参演电影"少年犯#的$

继东"因为我就是少年犯啊。当时剧组来少
管所挑人，看我挺会表演，就选中了。

记者"你的表演在哪里学的$

继东"在少管所里。#$*)年，我因为打架，被
关进漕宝路 ,%号当时的少管所。那时候正好严
打，判了十几年。进去后我发现少管所里有个
“回春艺术团”，教孩子们唱歌、表演、乐器、指
挥……很感兴趣，就加入了。当时剧组来少管所
挑人，看我挺会表演，就选中了。

记者"后来一直从事演艺活动吗$

继东" 一开始是。因为在少管所里学了唱
歌、舞蹈还有好多乐器：吉他、爵士鼓、萨克斯，
再加上我演过电影，所以减刑出来后，就开始走
穴演出。

记者"当时一个月能赚多少$

继东" 几万块不成问题。那是 #$$#、#$$"
年，算是高收入群体了。

记者"后来怎么会吸毒的$

继东" 也跟演出有关吧。有一次去西安演
出，那时候，西安算是中国早期毒情比较严重
的，很早就有人在吸毒，但我不知道。一次演出
前拉肚子拉得很厉害，一个朋友拿了点粉给我，
说卷在烟里吸了就好了。我一吸果然好了。

记者"然后就一直吸了$

继东"开始不知道是什么，吸过后觉得很难
受，以为生病了，朋友又拿了一点给我。后来离

开西安时，又觉得难受，就告诉另一个朋友，朋
友说，这是毒瘾犯了。我才明白，但已经晚了。我
二话没说就打了车赶回西安找朋友买。当时也
没觉得多严重，因为圈子里吸的人很多，反觉得
是时髦。

记者"后来就一直吸$

继东"对，开始一直是海洛因，后来海洛因
和冰毒混着玩。

记者"没有想过戒毒吗$

继东"怎么会没有，一直想戒。加上这次，我
强戒过 '次，自愿戒的次数更多，前后加起来十
多次是有的。

记者"都没成功吗$

继东"真的很难。戒海洛因，一般都是药物
替代，靠美沙酮顶着，但出去后美沙酮一停，比
海洛因瘾还大，难受得不得了。但我觉得这都不
算什么，最可怕的是心瘾。我们这种人和没吸过
的不一样。就像一根点过的木柴，有一点火星，
一碰就着了。

记者"你觉得吸毒给你带来哪些影响$

继东"我的人生被彻底毁了。说真的，不是
吹牛，如果不是吸毒，我是一个不错的人，不管
是当初搞演艺，还是后来做生意，开公司，都挺
成功。但每次我感到我已经摆脱那个阴影的时
候，它又会找上我。

记者"复吸了$

继东"对。我第一个女朋友，我们在一起 &

年，她是个老师，人很好，我很喜欢她。但因为始
终戒不了毒，感觉很对不起她，所以有一次强戒
的时候，我很坚决地和她分手。当时非常痛苦，
也下定了决心再也不吸毒。

记者"后来怎么会又吸的$

继东"其实就是因为离不开那个圈子。印象

最深的一次，我找了一个女朋友结了婚。为了和
过去告别，就搬了个地方，没想到新家附近居然
碰到了一个“老朋友”。他和我借钱，我不好意思
不借，但我告诉自己坚决不吸。后来因为感情问
题，和老婆离婚了，心情很不好，心防一松，有了
侥幸心理，想只吸一次。结果，有一次就有第二
次。我们这种人就是这样的，你可能挺过了一次
诱惑，挺过了十次诱惑，但很可能就栽在十一次
上。人总有松懈的时候。

记者"这次戒毒后!你觉得还会复吸吗$

继东"不会了。
记者"这么有把握$

继东"其实没有把握。（叹气）说老实话，我
现在还有 )个月就要出去了，一想到这个，我就
会很紧张。在这里面，很坦然，但出去以后会怎
么样，我真的不知道。你也明白的，我进来的多
了，这里面吸毒的我几乎都认识。都说戒毒是
“戒圈子”，我这个圈子太大了。

记者"那就这样放任自己了$

继东"不会，我还是会努力吧。我爸 *%多岁
了，他是个老干部，从小就对我寄予厚望，给我
起这个名字就是希望我继承毛泽东思想。最近
他来看我，我说你身体不好，别来了。他说，看一
次少一次了。我听了真的心好疼。最近我的前妻
也常来看我，她说我出去就跟我复婚，生个孩
子，希望让我有点牵挂，别再去想那些东西。就
算为了他们，我也要争气一点。

记者"你觉得怎么才能戒掉%圈子&$

继东"好像也没什么好办法。我觉得这个光
靠人的毅力是不科学的，要全社会吧。现在社会
上吸毒的越来越多了，大家都觉得“溜冰”没啥，
所以更难。其实我最想说的是，千万不要吸第一
口。一日吸毒，终身戒毒。

! ! ! ! )&岁的阿琴面容清秀，身材高挑。她曾是一
名模特。再之前，她是一位柔道运动员，参加过
上海和全国比赛，成绩很好。“基本上没有出过
前三名。”

很少在赛场上被人击倒，毒品却轻易击倒
了她。原因很可笑，减肥。第一次戒断后，阿琴也
曾下过决心。“妈妈不要再喝有毒的汽水，不然
我又没有妈妈了。”早熟的儿子，一句话曾让她
泪流满面。然而这一切并没有什么用。“三顿饱
饭一吃，又忘了。”阿琴说，自己性格内向，本来
朋友就少，离不开那个圈子。“真正能说得上话
的，还是一起吸毒的。”

记者"什么时候开始吸毒的$

阿琴"就是退役开始做模特后不久。我算吃
得少的，但还是感到控制体型很难，几个玩得好
的朋友整天吃，却不见胖，我很奇怪，就私下问
一个关系特别好的，她就给了我一包东西，我吃
了，一个晚上瘦了四五斤。

记者"冰毒$

阿琴" 摇头丸，吃了以后跟朋友疯狂地跳
舞，感觉停不下来，精神亢奋，不想睡觉，也不想
吃东西。

记者"当时也没问是什么就吃了$

阿琴"那时候摇头丸应该还不算毒品吧，我
听说大家都玩的，不算什么。除了第二天第三天
特别累，好像也没什么副作用。

记者"后来怎么会吸冰毒的$

阿琴"也是朋友给的，我们那个圈子，#%个
有 &个在吸，一方面可以减肥，一方面也觉得时
尚。我们很关注娱乐新闻的，看到很多明星吸

毒，总觉得这是潮流。
记者"吸得多吗$

阿琴"多，当模特赚的钱，除了买化妆品，基
本都花在这上面了，还不够。我算是比较早的一
批模特，那时候赚的还是不少的，每个月两三
万，在十几年前算不少了。

记者"有人说冰毒不上瘾!你觉得呢$

阿琴"一开始都是那么说的，的确不像抽大
烟（海洛因）那样有身体上的依赖性，但是心里
的瘾很强。只要空下来，就会想。

记者"你觉得冰毒危害性大吗$

阿琴"开始不觉得，后来才知道可怕。吸了
一段时间，就感觉自己精神不正常了，老是觉得
有人要害你。有人一敲门，我就害怕，发抖。到后
来父母敲我的门，我都怕得不得了，有时候会整
个人躲到柜子里。

记者"怎么会被强制戒毒的$

阿琴" 父母认为我有神经病，就骗我去看
病。到了医院，一听医生的话不对劲，我坚持说
自己没有病，是大家都要害我，就反抗，还把医
院砸了。医院报了警，我尿检验出来是阳性，就
被带进来了。

记者" 后来戒掉了吗$ 怎么会第二次进来

的$

阿琴"在里面强戒了 "年，出去后，想想在
里面没什么自由的日子，挺怕的，就想着再也不
要吸了。尤其是我无意中发现我儿子竟然知道
我吸毒，觉得蛮心酸的。

记者"他是怎么知道的$

阿琴" 我也不太清楚。我和我老公感情不

好，对孩子管得很少，可能在这样的家庭，孩子
也早熟。出去后不久，有一次看案件聚焦说到禁
毒，儿子脱口而出：“把这些坏蛋都抓起来！”他
当时才 !岁多。还有一次，开家长会我没有去，
儿子回来一边拿着小刀划书一边流眼泪，我问
他话也一声不吭。直到我也哭了，他才抱着我哭
着求我：“妈妈不要再喝有毒的汽水了，不然我
又没有妈妈了。”

记者"后来怎么会再复吸的$

阿琴"还是因为离不开那个圈子。我人比较
内向，朋友很少，真正关系好的就那几个。和她
们又玩到一起后，一开始还说好了，吃饭唱歌可
以，坚决不玩那个了。但后来心情不好的时候，
看到她们吸，觉得偶尔一次也没什么关系，结果
你也知道了。

记者"这次进来多久了$

阿琴"#年多了吧，去年 #月份进来的。
记者"你觉得出去后还会复吸吗$

阿琴"肯定不会了。
记者"为什么这么肯定$

阿琴"以前人家问我，出去还玩不玩，我一
般不会回答。我就是这样的性格，没把握的话我
不说。但现在，拿起壶就会想到我爸爸，我过不
了那一关。

记者"你爸爸怎么了$

阿琴"他去年 $月没的，肺癌。其实之前他
一直好好的，体检也没什么问题，我再进来以
后，他一下子就垮了。我知道，他其实感到亏欠
我，他是海员，从小就很少在家，他觉得对我管
教太少。

#想到还有!个月出去!我就紧张$

%那个圈子里!"#个有$个吸毒的&
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